Árchivos de Criminología, Criminalística Seguridad Privada

Reserva de Derechos: 04-2011-040811150700-102 ISSN 2007-2023

Director: Wael Sarwat Hikal Carreón

CRIMINOLOGIA Y PSICOANALISIS

Gil David Hernández Castillo

21 de Octubre del 2011 Conferencia UVM "Basta de la Violencia"

Agradezco a las autoridades de la UVM a la coordinadora de este evento a la Lic. Carla Monroy, al Lic. Wael Hikal por la invitación. Es un gusto en verdad estar aquí por segunda ocasión con ustedes.

Por qué Criminología y Psicoanálisis como tema, primero porque son dos grandes ciencias, que además capturan mi atención, desde 1994 cuando ingrese a la formación Criminológica y di cuenta a través de la lectura, también a través de mis maestros, que la Criminología explicaba los fenómenos humanos en cuanto a la criminalidad, las conductas antisociales y los delitos y que mejor que el Psicoanálisis para explicar cómo estos fenómenos humanos se producen, cual es su objetivo y si este tiene un particular fin o varios fines, y ahora ya 17 años después me permito trabaiar, intento hacer unas cuantas reflexiones sobre este abundante tema con ambas ciencias. pensándolo desde su desarrollo, su particular historia, sus principales autores, su actualidad y por qué no hipotetizar un poco en el futuro de estas dos grandes ciencias.

EN SU DEFINICIÓN

La criminología como ustedes saben, en una ciencia que busca las causas de las conductas antisociales presentes durante la evolución de los individuos que lo han llevado a desarrollar una personalidad antisocial, se extiende de las conductas tipificadas como delitos y abarca además de estos a los trastornos relacionados con la personalidad antisocial. Al conocer las causas de la conducta antisocial, tratara de prevenirlas y si ya se lleva a cabo la conducta antisocial, dará tratamiento para su rehabilitación; así como el modo de operación de las instituciones carcelarias y la readaptación de los antisociales tanto dentro como fuera de la prisión. (Hikal, 2009).

- El Psicoanálisis es la disciplina fundada por Freud y en la que, con él, es posible distinguir tres niveles:
- A) Un método de investigación que consiste esencialmente en evidenciar la significación inconsciente de las palabras, actos, producciones imaginarias (sueños, fantasías, delirios) de un individuo. Este método se basa principalmente en las asociaciones libres del sujeto, que garantizan la validez de la interpretación. La interpretación psicoanalítica puede extenderse también a producciones humanas para las que no se dispone de asociaciones libres.
- B) Un método psicoterápico basado en esta investigación y caracterizado por la interpretación controlada de la resistencia, de la transferencia y del deseo. En este sentido se utiliza la palabra psicoanálisis como sinónimo de cura psicoanalítica; ejemplo: emprender un psicoanálisis (o un análisis).
- C) Un conjunto de teorías psicológicas y psicopatológicas en las que se sistematizan los datos aportados por el método psicoanalítico de investigación y de tratamiento. Freud utilizó primeramente los términos análisis, análisis psíquico, análisis psicológico, análisis hipnótico, en su

Archivos de Criminología, Criminalística Seguridad Privada

Reserva de Derechos: 04-2011-040811150700-102 ISSN 2007-2023

Director: Wael Sarwat Hikal Carreón

primer artículo Las psiconeurosis de defensa (Die Abwehr-Neuropsychosen, 1894). Sólo más tarde introdujo el término psico-análisis en un artículo sobre la etiología de las neurosis, publicado en francés. En alemán, Psychoanalyse figura por vez primera en 1896 en Nuevas observaciones sobre las psiconeurosis de defensa (Weitere Bernerkungen über die Abwehr-Neuropsychosen).

SU DESARROLLO E HISTORIA

En cuanto a su historia a quienes ubican el origen de la criminología desde que se cometió el primer crimen y cuando fue esto pues pensemos en la horda primitiva en donde el líder el padre de este grupo imponía las reglas los usos y costumbres y si se infringía alguno de ellos, el sancionaba, si se dejaba de hacer o cumplir entonces se generaba una reacción como consecuencia de este acto, esta reacción se vivía como un castigo. Cuanto tiempo les funciono este método, pues el tiempo que aquel grupo pudo contener atreves de estas reglas y consecuencias su quehacer diario, mas adelante en el transcurso de nuestra historia encontramos documentos que mostraban hechos, que cuando se infringía una norma, una ley plasmada en papel que indicaba como canalizar las consecuencias de estos actos, de ahí pensemos en Lombroso y su ya conocida clasificación que junto con otros antropólogos, sociólogos y especialistas de la época, se preguntaban como nunca lo habían hecho sobre los fenómenos criminales y sus principales interlocutores, ellos permitieron a otros grandes pensadores realizar sus tesis y diversos estudios como los estudios estadísticos de Alfonso Quiroz Cuaron, o más contemporáneamente, Criminólogos locales como el Lic. Héctor F. González, con su trabajo de la individualización de la pena donde resalta como la Criminología enriquece el tema del derecho, o el Dr. Ramiro Ramírez Pérez, con su libro Recetas caseras que trabaja sobre la temática de Amor como esta o cada quien lo entienda, el Mtro. Atalo Castillo, la Mtra. Lourdes Tamez, el Mtro. Juan García, la Mtra. Juana María Almaguer el Lic. Rafael Martínez, el Lic. Wael Hikal, todos ellos y otros mas de manera local y nacional han y siguen contribuyendo a la Criminología, pero bueno si quieren saber más de ellos googlenlos y claro compren sus libros, asistan a sus cursos y conferencias.

En cuanto al Psicoanálisis como sabemos fue Sigmund Freud neurólogo que en un inicio con estudios que realizaba con pacientes diagnosticadas como histéricas y rodeado de grandes pensadores y personajes de su época, algunos especialistas sobre el tema y claro con una personalidad sin igual y una genialidad única, y también con un toque de mercadotecnia muy especial que conjuntaron lo que en mucha medida, hoy sabemos, de cómo se formo y estructuro el movimiento psicoanalítico, seguidores a Freud como Melanie Klain, con sus estudios de los factores que subyacen en los niños que muestran actitudes asociales y criminales y que las actúan, por otro lado Maud Mannoni, o Jacques Lacan y sus estudios en los 50 con las reflexiones de la clínica de la delincuencia, las reflexiones de las hermanas Papin. En México en 1922 a través de los Dr. Meza y el Dr. Miranda en la UNAM, trasmiten a sus estudiantes sus reflexiones de las lecturas de Freud, psicoanalistas locales como el Dr. Teófilo de la Garza, el Dr. Hernán Solis, el Dr. Manuel Muñiz, o el Mtro. Rodolfo Álvarez del Castillo, entre otros psicoanalistas más, que aparte de publicar y atender la clínica se han dedicado o dedicaron a trabajar con psicoanalistas en formación.

Archivos de Criminología, Criminalística Seguridad Privada

Reserva de Derechos: 04-2011-040811150700-102 ISSN 2007-2023

Director: Wael Sarwat Hikal Carreón

FREUD-LOMBROSO

Freud nace en 1856 en Europa Lombroso europeo también nace 1835 21 años antes que Freud, Freud nace en Freiberg Morovia antiguo imperio Austriaco vienes, Lombroso italiano nace en Verona, empecé a encontrar ciertos rasgos, ciertas coincidencias en ambos autores, igual propias de la época, pero que pueden marcar a este tipo de personajes, una obviedad su interés por la investigación, dirigida al carácter y conductas humanas, su meticulosidad para clasificar, definir y argumentar los fenómenos que estudiaban, ambos con ascendencia judía, médicos, los dos trabajaron en los llamados manicomios, Freud se forma en la Slapertiere en Francia y Lombroso dirige el Hospital mental de Pesaro en Italia, estuvieron rodeados por otros grandes pensadores e investigadores de la época como Errico Ferri, y Rafale Garofalo acompañando a Lombroso y Ernest Jones y Jean Pinet a Freud entre muchos otros mas, ambos causaban debate y polémica en sus conferencias, por sus teorías Freud con su artículo Tres ensayos sobre una teoría sexual presentado en 1905 y Lombroso en 1885 en un congreso en Roma expone la teoría del delincuente Nato, como sabemos ambos publican varias obras, que se vuelven textos internacionales, que aun se siguen publicando. Ambos se interesaron y escribieron acerca de temas de la antropología, Lombroso con sus estudios de la mujer delincuente y la clasificacion de los italianos con respecto a los romanos, y Freud con tótem y tabú, la horda primitiva y el estudio que realizo sobre los grupos e instituciones la iglesia y el ejército por ejemplo.

Ambos interesados en la hipnosis de hecho me entero que Lombroso tiene un libro titulado Hipnosis y espiritismo. Está la historia de los judíos y sus familias perseguidas, que no fue la excepción en estos dos personajes, a Freud pues como sabemos lo persiguen y acosan los nazis, y la madre de Cesar Lombroso decia que no se casaría hasta que viviera en una país donde se les permitiera la educación pública a sus hijos, ya que los judíos tenia prohibido estudiar en Piamonte donde ella había nacido. Esto último nos hace reflexionar que ante la necesidad surge la inventiva, espero que en México, que en monterrey a partir de estos acontecimientos tan violentos empiece a surgir la genialidad, lamento mucho que sea de esta forma. A lo mejor ya se está gestando y aquí están sentados los siguientes Lombrosos y Freuds, las siguientes Ginas Lombroso y Anas Freuds y de Gina y Anna parto para mencionar que a los dos los acompaño muy cercanamente sus hijas Ana a Dr. Freud y Gina al Dr. Lombroso que contribuyeron a que se publicaran las obras de sus padres, Ana y Gina publicaron por su propios medios e investigaciones sus propias teorías y postulados. Las esposas de ambos Amalia y Nina se dedicaron al cuidado de los hijos y a la administración del hogar, y fui encontrando mas y mas coincidencias y similitudes pero no sería justo que las desarrollara mas ya que estas coincidencias dan para una futura conferencia denominarla Freud Lombroso y para cerrar con broche de oro algo menos relevante, pero no menos significativo ambos nacen un día 6 Freud en mayo Lombroso en noviembre.

Como dijimos anteriormente desde su objeto de estudio en general ambas trabajan con el ser humano, tal vez es aquí donde diversos autores ya sean criminólogos o psicoanalistas han retomado desde su propia ciencia estudios que involucren a la otra, algunos de estos autores de la criminología interesada en el psicoanálisis o en temas psicoanalíticos son por citar algunos Maud Mannoni, Rodríguez Manzanera, Wale Hikal entre otros muchos más y Psicoanalistas que abordan de igual manera sobre la criminología en sus estudios Freud, Jacks Lacan, Ana Freud, Dr. Guillermo Vanegas entre otros psicoanalistas mas. En lo personal me llama la atención pensando desde los paradigmas Criminológicos en cuanto a su definición como ciencia y su método de estudio, y encuentro esto en algunos artículos de Sigmund Freud, uno es la indagatoria forense y

Archivos de Criminología, Criminalística Seguridad Privada

Reserva de Derechos: 04-2011-040811150700-102 ISSN 2007-2023

Director: Wael Sarwat Hikal Carreón

el psicoanálisis que en editorial Amorrortu lo pueden encontrar en el tomo IX, otro artículo llamado los que delinquen por conciencia de culpa este en el tomo XIV.

En el articulo la indagatoria fórmense y el psicoanálisis de 1906 nos habla Freud en una conferencia que impartió en Viena en la universidad, en esta aparece por primera vez el termino de complejo utilizado por Freud que ahora pasa hacer del uso común de la población, decimos... traes una bronca... tienes un complejo...o..... Estas bien acomplejadoVaya no basta con tener un complejo sino bien bien acomplejado, no sé si podamos inventar aquí un término seria así como supercomplejo dícese de un complejo mayúsculo. Regresando a Freud en su conferencia aborda la importancia del discurso mismo del significante de la palabra de los recuerdos de los sujetos, de su reconstrucción o reelaboración y hace pensar como siempre en este caso a los futuros abogados que tengan cuidado de lo que escuchan en los testigos, y como busca la criminología una verdad histórica y una verdad jurídica. Dice Freud en su exposición tratando de argumentar sus teorías para salir al paso del asombro de ustedes debo trazar una analogía entre el criminal y el histérico. En ambos se trata de un secreto, de algo escondido....En el criminal se trata de un secreto que él sabe y oculta ante los demás; en el histérico, de un secreto que tampoco el sabe, que se oculta así mismo. Más adelante Freud explica, En el psicoanálisis un enfermo pone su empeño consiente en cooperar en la lucha contra la resistencia, pues espera que la indagación le brinde una ventaja: la curación, en cambio el criminal no presenta su colaboración pues lo haría en contra de todo su yo. Haciendo aquí un paréntesis cuando vemos en la televisión los hechos violentos en el país, alguna vez hemos pensado que cobardes son los criminales, que cobardes son los narcos, echan bala y se van, avientan una granada y corren mas allá del propio miedo esta conducta que no pasa precisamente por la ética, es propia de la supervivencia, de su integridad aunque hay especialistas que lo ven como un acto compulsivo y dentro de todo acto compulsivo, se desea que pare o que alguien los pare, en este caso la autoridad, el grupo rival, un error de ellos. Retomando de nuevo a Freud ejemplifica al final y dice sucede que un niño a quien se le reprocha un desaguisado niegue con decisión la culpa, pero luego eche a llorar, como convicto pecador. Acaso ustedes opinen que el niño miente cuando proclama su inocencia, pero el caso puede ser diverso. El niño en realidad no perpetro el desaguisado que se le imputa, pero si en cambio otro, de parecida índole, sobre el que ustedes nada saben y por tanto no se le imputan. Entonces niega con derecho su culpa- pero uno de ellos- y sin embargo en el acto mismo se denuncia su conciencia de culpa- por el otro. Y agrega En este punto. Como en muchos otros, el neurótico adulto se comporta igual, que el niño; hay muchas personas así, y entonces cabe preguntarse si la técnica de ustedes (abogados) conseguirá distinguir entre estos que se les acusa a sí mismos y los realmente culpables.

LA ACTUALIDAD Y EL FUTURO

En la actualidad a nivel local y nacional existen organizaciones que trabajan conferencias y congresos apoyándose en estas dos grandes disciplinas, en la clase diaria me he encontrado en más de una ocasión, con alumnos de criminología y alumnos en formación de psicología que buscan complementar como es mi caso, con el estudio de la otra disciplina, en su ejercicio profesional, así se ve reflejada también con la creación de postgrados, esta en puerta uno en la UANL que en conjunto con la facultad de derecho y criminología y la facultad de psicología que trabajaran el programa analítico y la implementación del mismo, para otorgar el grado de master, y como están las cosas debemos criminólogos y psicoanalistas trabajar de manera más conjunta, para intervenir en programas preventivos, educativos y de formación de profesionistas que se

Archivos de Criminología, Criminalística . Seguridad Privada

Reserva de Derechos: 04-2011-040811150700-102 ISSN 2007-2023

Director: Wael Sarwat Hikal Carreón

encarguen de la seguridad desde nuestros ámbitos claro y esto nos lleva a pensar en el futuro conjunto de la Criminología y el Psicoanálisis y por que el futuro lo hemos todos, en donde veremos más publicaciones científicas, teorías y estudios. Programas que estén sustentados en estas dos disciplinas que tanto nos apasionan. Gracias.

BIBLIOGRAFÍA

Freud, Sigmund. *Obras Completas Tomo IX* Editorial Amorrortu Argentina 2003. Freud, Sigmund. *Obras Completas Tomo XIV* Editorial Amorrortu Argentina 2003. Hikal, Wael. *Introducción el estudio de la Criminología*. Editorial Porrúa México 2009.